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绿 氢 产 业 迎 来 新 的 里 程 碑

新 型 消 费 打 开 新 空 间

即时零售满足本地需求
中国经济网记者 郭文培 李 方

当下，即时零售正成为本地零售

最大增量。美团财报显示，今年二季

度，美团即时配送订单量同比增长

31.6%至 54 亿单；核心本地商业实现

稳步增长，季度营收达 512 亿元，同

比增长 39.2%。同时，作为京东即时

零售平台业务代表的京东到家，从去

年 7 月份至今年 6 月 30 日，12 个月的

总 交 易 额 达 708 亿 元 ， 同 比 增 长

30%。年活跃门店数超过 30 万家，同

比增长超 70%。

即时零售为何如此抢眼？业内专

家表示，“线上下单、门店发货、商

品小时达”的即时零售业态满足了商

家和消费者的多元需求。机构预计，

2025 年即时零售开放平台模式市场

规模有望突破万亿元。

“即时零售是指依托即时物流等

履约能力，拓展和连接实体商户、仓

储等本地零售供给，满足消费者即时

需求的新型零售业态。”在淘天集团

研究中心专家安琳看来，近几年即时

零售发展之快，与电商平台看重即时

履约关系密切。即时零售企业持续投

入建设即时物流体系，建设本地前置

仓等基础设施，帮助实体零售门店实

现数字化，庞大、稳定、富有弹性的

本地物流履约体系使得即时零售成为

可能，也给商品供给扩充带来更大

空间。

京东相关负责人表示，即时零

售的本质还是零售，进入新发展阶

段，价值不再只围绕拓宽门店客流

多覆盖 3 公里，更多是回归零售的

本质，即成本、效率、体验，这也

对 数 字 化 、 供 应 链 提 出 了 更 高 要

求 。 即 时 零 售 模 式 决 定 了 零 售 商 、

品牌商、服务商和平台需要通力合

作、差异化竞争。

在盘古智库高级研究员江瀚看

来，即时零售市场潜力巨大，但并不

会颠覆现有的电商格局。传统电商和

即时零售可以相互借力、共同发展，

满足消费者不同的购物需求。不过，

随着行业竞争加剧，如何提高服务质

量、增加客户黏性、降低成本等亟待

突破。

“目前即时零售行业处于成长初

期，即时配送体系等还需要社会各界

共同投入和努力。”安琳表示，即时

零售在广泛的下沉市场大有发展空

间。不过，行业也面临能力建设挑

战，尤其在零售体系的末梢，对细分

市场的洞察能力、终端仓配体系的支

持能力，都需长期投入。中小经营主

体要更加积极拥抱和借力平台。

低碳生活引领绿色消费
本报记者 喻 剑

今年夏天，珠海市

中 学 生 陈 艺 琳 在 南 湾

华发商都购物时发现，

经过改造的商场玻璃穹顶贴上了一层

厚厚的绿膜。商场工作人员告诉她，在

不影响采光的前提下，绿膜能起到隔热

作用，使商场内体感温度明显下降。同

时，由于引进了中央空调节能智控系

统，可根据气温实时设定、调节空调温

度，相比之前节约能耗 15%至 20%。

定期更换 LED 节能灯具，采用可降

解餐具和塑料袋，引进高技术装备推动

废水处理和雨污分流⋯⋯在珠海主要

文旅景点和餐饮门店、超市等消费场

所，越来越多的经营者、市民和游客在

使用节能环保的产品，自愿减排，绿色

低 碳 的 生 活 方 式 正 成 为 一 种 社 会 新

风尚。

今年 5 月印发的《珠海市碳达峰实

施方案》提出，要实施城乡建设降碳行

动和循环经济助力降碳行动。在珠海

长隆国际海洋度假区，新建场馆采用透

光屋面的隔热遮阳技术和高效能源系

统。在横琴大东湾沙滩举办的“净滩大

行动”中，游客和志愿者捡起被扔弃的

水瓶等塑料制品，共同减少海洋塑料

污染。

珠海华发商都商业经营有限公司

总经理朱琳介绍，除了在工程建设上厉

行节能降耗，他们公司还较早利用户外

停车场开辟了约 1200 平方米的成片新

能源汽车充电桩区域，鼓励消费者绿色

出行，运营中的 22 台充电桩目前使用率

已接近 100%。凭借在绿色消费领域起

到的积极引领作用，公司被广东省商务

厅确认为 2022 年度广东省“绿色商场”

创建单位之一。

在生产端，生物降解塑料生产企业

珠海金发生物材料有限公司今年上半

年销量超 6 万吨，同比增长 27.53%。公

司技术经理欧阳春平表示，随着限塑政

策进一步落实，加上消费者和企业的环

保意识增强，生物降解塑料行业有望实

现持续增长。

珠海市文化广电旅游体育局相关

负责人表示，珠海正推动全市 32 家星级

酒店不主动提供一次性用品，遵循环保

原则做好垃圾分类和塑料污染治理等

工作；鼓励珠海全市 11 家 A 级景区减少

碳排量，在大型活动赛事中配合开展

“无废城市”和生态文明宣传，积极推广

绿色低碳生活方式。

特色场景带来新奇体验
本报记者 周 琳

日前，开心麻花

首部餐厅主题体验式

喜剧 《偷心晚宴》 在

天津市武清区创意米兰生活广场内沉

浸式剧场进行天津地区首演，反响热

烈。作为“戏剧+互动+餐饮”的沉

浸式喜剧，看剧的市民可作为演出参

与者和主演同台飙戏。“我一直关注

开心麻花的演出，这个剧目互动性超

强，很有意思。”来自北京市通州区

的观众李晓佳说。

距离沉浸式剧场不远处，创意

米兰生活广场今年刚开放的乐境沉

浸 空 间 人 流 如 织 ， 孩 子 们 尽 情 玩

耍 。 这 里 利 用 全 息 投 影 、 感 应 雷

达、声光电互动等技术，将互动影

像、儿童绘本、电竞游戏融入空间

体验中，后续还将持续融入丰富多

彩的科技互动内容，为游客提供 360

度沉浸式体验。创意米兰生活广场

招商营运总监韩述斌表示，广场开

业以来已举办 20 余场不同风格的艺

术 展 ， 集 结 了 创 意 米 兰 艺 术 中 心 、

三迁书院、局气等 20 余家天津“首

店”。“这里能体验新零售业态带来

的新变化。”韩述斌说。

过去，只能在少数影视作品中隔

屏感叹赛车的魅力，如今，来到武清

V1 汽车世界，即可亲身感受到赛车

飞驰而过的快感。V1 汽车世界集赛

车文化、汽车消费、体育体验、赛道

运动功能为一体。今年以来，V1 汽

车世界已举办 V1 赛车嘉年华、CEC

中国汽车耐力锦标赛等活动，赛车赛

事以及运动车展、音乐节、电竞比

赛、卡丁车体验、市集等共同营造出

车文化加车生活的浓厚氛围，以沉浸

式互动体验拓展出更丰富的汽车生活

乐趣。

“这里的活动很精彩、体验很新

颖，除了 V1 汽车世界，我们还常去

佛罗伦萨小镇、南湖绿博园。”河北

省廊坊市游客李嘉豪说。

特色场景、多元业态、优质供

给，各种新业态给武清带来消费新亮

点。比如，将于今年年内正式亮相的

澳康达 （天津） 名车广场项目，建筑

面积 15 万平方米，可同时容纳 4000

辆名车，建成后将成为华北地区最大

的二手车交易地标，辐射京津冀乃至

整个北方汽车市场，经济效益预计达

百亿元。

武清区体育局局长张迎新表示，

下一步，武清还将围绕助力天津加快

建设国际消费中心城市，牢牢扭住

“ 国 际 化 、 高 端 化 、 智 能 化 、 枢 纽

化”建设目标，进一步创新和拓展

“赛展演食住购乐训游”消费场景，

推动大运河文化底蕴与国际范儿消费

商圈融合发展。

电商直播构建产业生态
本报记者 刘 成

在位于山东省青

岛市即墨区通济新区

的青岛国际服装产业

城顶楼电商直播间，灯光明亮，主播

激情澎湃地向线上顾客介绍衣服的设

计理念和制作工艺。

“以前，像我们这种小型代加工企

业的盈利很少，订单量不稳定，恰逢

电商兴起，我们就开始学习如何设计

爆款服装，如何在购物网站上宣推产

品，如何做好售后服务⋯⋯”青岛川

太隆服饰有限公司总经理刘太川经历

过传统服装产业的低迷期，也赶上了

电商直播发展的红利期。

当前，电商直播逐渐成为引领数

字化消费的主要方式。在青岛，参与

直播带货的商家也越来越多，用刘太

川的话来说，电商直播时代，也是数

字化消费升级时代，对电商而言，要

学会打破固有思维、快速反应，也需

要 当 地 政 府 营 造 一 个 良 好 的 电 商

环境。

近年来，青岛市积极推动传统商

贸向数字化经济转型发展，厚植直播

电商产业土壤，构建起融通生产和销

售、线上线下互联互通、“品销一体、

互相反哺”的产业生态。目前，青岛

市电商直播主播有 4724 人，今年已直

播 44.1 万 场 次 ， 观 看 人 数 达 57.2 亿

人。即墨区更是借助雄厚的纺织服装

产业基础，投资建设了青岛直播电商

基地，入驻墨云直播、腾讯看点、飞

榴科技等直播电商机构，辐射带动市

场及周边直播商户 2000 余家。

即墨区商务局党组书记、局长吴

晓磊介绍，上半年，即墨网络零售交

易额达 62 亿元，带货主播数和直播场

次位居青岛市首位。“我们为推动电商

直 播 产 业 链 快 速 发 展 ， 通 过 以 点 带

面，以链扩面的方式，陆续打造了青

岛数字经济产业园、和晟跨境电商产

业园、壹捌玖捌新媒体产业园、盈捷

电 商 产 业 园 等 多 家 电 商 直 播 产 业 基

地。”吴晓磊说。本版编辑 李 苑 李和风 美 编 王子萱

邮轮经济带动作用强

本报记者

李治国

中国石化近日宣布，我国规模最大的光

伏发电直接制绿氢项目——新疆库车绿氢示

范项目全面建成投产。该项目利用新疆地区

丰富的太阳能资源，光伏发电直接制绿氢，电

解水制氢能力达到每年 2 万吨，全部就近供

应中国石化塔河炼化公司，用于替代炼油加

工中使用的天然气制氢，实现现代油品加工

与绿氢耦合低碳发展。这标志着我国绿氢规

模化工业应用实现零的突破，绿氢产业迎来

新的里程碑。

我国为何要发展绿氢产业？这要从绿氢

是什么说起。

按照氢制取过程中的碳排放强度，氢被

分为灰氢、蓝氢和绿氢三大类。灰氢指从煤

炭、石油等化石燃料以及工业副产品中制取

的氢气，制取成本最低，但碳排放量高；蓝氢

是灰氢的升级版，也用化石燃料制氢，但配合

碳捕捉和封存技术，能减少大量碳排放，成本

相应较高；绿氢则是利用风能、太阳能等可再

生能源发电，再电解水生产氢气，成本最高，

生产过程中基本不产生温室气体。

发展绿氢产业，中国有需要。

氢是一种真正的清洁能源，燃烧产物是

水，不会产生任何污染物。氢也是重要的清

洁低碳工业原料，应用场景丰富。在工业领

域，氢气可以代替焦炭和天然气作为还原剂，

消除炼铁、炼钢过程中的大部分碳排放；同时

氢作为化工原料可用于合成氨、甲醇、炼化、

煤制油气等生产过程，生成绿色甲醇和绿氨，

减少相关生产过程中的碳排放。

近几年，市场上氢需求持续增加。预计

2030 年以后，为达成“碳中和、碳达峰”的目

标，氢需求量将大增，绿氢也将在氢产品结构

中大幅度提升占比。根据中国氢能联盟的预

测，在 2060 年碳中和愿景下，我国氢气的年

需求量将增至 1.3 亿吨左右。其中，绿氢将达

约 1 亿吨规模。

发展绿氢产业，中国有潜力。

我国氢产业具备长期发展潜力。中国是

全球最大的氢气生产国，根据中国煤炭工业

协会数据，2022 年我国氢气产量达 4004 万

吨。从当前我国氢产品结构看，可再生能源

电解水制氢的绿氢规模偏小，煤制氢和天然

气制氢合计占比约八成。

但中国可再生能源装机量全球第一，截

至今年 6 月，中国可再生能源装机达到 13.2

亿千瓦，历史性超过了煤电，约占中国总装机

的 48.8%。中国已拥有强劲的可再生能源发

电能力，而绿氢要用可再生能源电解水制氢，

这意味着我们在绿氢生产中具备巨大潜能。

随着我国可再生能源发电成本的下降和绿氢

制备技术的进步，绿氢的制备成本将不断下

降，让绿氢及下游产品更具商业投资价值。

全球绿色低碳转型是大势所趋，在氢冶

金、化工、重卡交通燃料、供热等绿电难以直

接发挥作用又迫切需要低碳转型的领域，绿

氢可以实现互补。工业应用将是绿氢最主要

的应用场景之一，未来 10 年到 15 年将是绿氢

产业从培育期走向商业化初期的关键阶段。

有专家预测，氢产业是一个具备 10 万亿元规

模潜力的产业集群。

目前，我国制氢、储氢、运氢及应用尚未

形成高效完备的

产业链。展望未

来，当我们突破

氢的制备、储运

及应用各环节的

难关后，绿氢必

将成为稳定足量

的低价氢源，推

动中国高质量实

现“双碳”目标。

日前，首艘国产大型邮轮

“爱达·魔都号”完成首次海上

试航，将于 2024 年正式首航。

首艘国产大型邮轮的设计建

造和自主运营，标志着中国邮

轮已形成全产业链发展模式。

推 进 国 际 邮 轮 经 济 高 质

量发展，是上海深化高水平改

革开放，提升城市能级和核心

竞争力的有力举措。近日，上

海市商务委主任朱民在上海

市政府新闻发布会上表示，上

海不久前正式推出《推进国际

邮轮经济高质量发展上海行

动 方 案（2023—2025 年）》，提

出“一港一地一中心”发展目

标，即到 2035 年，将上海打造

成为国际一流邮轮枢纽港、具

有国际影响力的邮轮旅游目

的地和具有全球资源配置能

力的亚太区域邮轮经济中心。

据悉，上海在全国率先开

启邮轮母港运营以来，始终以

占 全 国 50% 以 上 的 市 场 份 额

位 居 首 位 ，是 全 国 唯 一 实 现

邮轮研发建造、邮轮运营、港

口 服 务 全 产 业 链 覆 盖 的 城

市 ，成 为 邮 轮 经 济 发 展 的 全

国样板。“上海邮轮试点复航

自 5 月 26 日首航，截至目前已

运 营 21 个 航 次 ，出 入 境 游 客

接待量约 2.6 万人次，总体运

行安全、平稳、有序，取得初步

成效。”上海市交通委副主任

蒋宏飞表示。

数 据 显 示 ，2019 年 之 前 ，

上海国际邮轮经济始终保持

高速稳步发展。国际邮轮乘

客从 2006 年的 2.6 万人次增长

至 2019 年的 378 万人次，为全

球邮轮市场贡献了 5.6%的客

源。上海国际邮轮港 2014 年

一跃成为亚洲第一邮轮母港，2016 年成为全球第四邮

轮母港。截至 2019 年底，累计接待邮轮 3000 余艘次，游

客约 1530 万人次，邮轮经济总体规模达 260 亿元。试点

复航以来，邮轮产业已实现船票销售收入超 3 亿元，船

供物资消费约 1 亿元，带动邮轮港口出入境免税店消费

约 350 万元，整体新增就业岗位超 4000 个，预计到 2024

年将新增就业岗位约 2 万个。

此外，邮轮公司也在积极响应。皇家加勒比国际游

轮、MSC 地中海邮轮宣布 2024 年回归上海开启母港运

营，目前销售情况良好。海达路德探险邮轮公司在上

海设立办事机构。“我们坚定对中国市场的信心，持续

深耕这一邮轮业蓬勃发展的热土，不断升级本土部署

及投资、提升服务和体验，并且协同政府部门、港口、旅

业及邮轮产业链上的各个环节，共同推动上海及中国

邮轮市场高质量发展。”MSC 地中海邮轮中国区总裁黄

瑞玲表示，作为唯一一家将区域总部“落户”宝山、辐射

亚洲的国际邮轮公司，一直视中国、视上海为重要战略

市场并持续加码部署。

上海各区也立足自身优势，相继出台支持政策。宝

山区政府发布《推进国际邮轮经济高质量发展宝山实

施 方 案（2023—2025 年）》，着 力 打 造“ 一 区 一 港 两 高

地”，即上海国际邮轮旅游度假区、亚洲最大邮轮母港

以及邮轮产业集聚高地和中国邮轮生态创新高地；虹

口区政府发布《虹口区邮轮经济高质量发展三年行动

计划（2023—2025 年）》，着力打造高端邮轮枢纽港、邮

轮企业总部基地、邮轮高端服务环境和国际级消费集

聚区；浦东新区政府发布《外高桥地区邮轮产业发展规

划》，着力打造“一基地三片区”，即外高桥邮轮制造基

地和邮轮贸易服务片区、邮轮商务服务片区、邮轮研发

服务片区。

“上海将继续加快国际邮轮试点复航的进程，会同

文旅等部门全力以赴抓好组织实施。借助即将召开的

2023 北外滩国际航运论坛，做好宣传推广，扩大上海邮

轮品牌的传播力和影响力，支持鼓励邮轮企业不断挖

掘目的地港口资源潜力，开辟更多邮轮旅游航线，努力

将邮轮产业打造成为上海经济的新亮点。”蒋宏飞说。


